

RECORDANDO MÍ AMISTAD CON HELOÍSA BELLOTTO

Eugenio Bustos¹

Con fecha 1 de marzo de 2023 falleció la Dra. Heloísa Liberalli Bellotto, destacada profesional brasileña de la Archivología y la Historia. La Dra. Bellotto, desarrolló una vasta labor en la Archivología dejando un valioso legado profesional que traspasó las fronteras de Brasil extendiéndose su fructífera labor principalmente a Iberoamérica.

Además, era licenciada y doctora en Historia, bachiller en Biblioteconomía y especialista en Archivística con estudios en Brasil y España, siendo profesora en diversas Instituciones Académicas en Brasil, España y Portugal.

Tuve el honor de conocerla en el IV Congreso de Archivología del Mercosur, efectuado en San Lorenzo, Paraguay en 2001 llevándose a cabo en la sede de la

¹ Bibliotecólogo egresado de la Universidad de Chile. Diplomado en Archivística de la Escuela Vaticana de Paleografía, Diplomática y Archivística. Presidente de la Asociación de Archiveros de Chile. Miembro del Consejo Asesor del CAM. Formó parte del Comité Directivo de Asociaciones Profesionales del Consejo Internacional de Archivos (2016/2020). E-mail: ebustosruz@gmail.com



Universidad Nacional de Asunción. En esa ocasión compartimos una mesa redonda y así pudimos conocernos y con el paso de los años entablar una buena amistad que afortunadamente perduró hasta su partida. Sabemos que dentro de su importante currículo se desempeñó como asesora del Sistema de Archivos del Estado de Sao Paulo y de la Universidad de Sao Paulo, consultora del Proyecto Rescate del Ministerio de Cultura de Brasil, elaboró el trabajo de descripción de documentos del Archivo Histórico Ultramarino en Lisboa, Portugal y participó en muchos eventos profesionales, particularmente en los Congresos de Archivología del Mercosur (CAM), destacándose como una activa concurrente y conferencista en varias versiones del CAM en Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay.

Al respecto, mi vínculo con ella fue precisamente a través del CAM volviendo a reencontrarnos en el V Congreso de Archivología del Mercosur realizado en Huerta Grande, Provincia de Córdoba, Argentina en 2003. Posteriormente en el VI CAM efectuado en Campos de Jordão, São Paulo, Brasil, 2005 y en el cual ella fue la Coordinadora. En el intertanto, yo estaba intentando lograr la sede para el VII CAM en Chile y en lo cual Heloísa resultó ser un apoyo fundamental conjuntamente con la Lic. Alicia Casas de Barrán, en ese entonces directora del Archivo General de la Nación de Uruguay. Recuerdo especialmente que en la inauguración del VI CAM al ingresar al salón Heloísa me dijo, te voy a llamar a formar parte de la mesa y entonces me presentó diciendo él es el colega Eugenio Bustos quien será el Coordinador del próximo VII CAM en Viña del Mar, Chile, 2007, reaccionando la asamblea con un sonoro aplauso inolvidable para mí. Por supuesto que volvimos a reencontrarnos en Viña del Mar en donde la Dra. Bellotto formó parte de la mesa en la sesión inaugural y presentando además en el Encuentro de Estudiantes de Archivología del Mercosur la ponencia titulada "Responsabilidades éticas y ciudadanas en la formación de archiveros", demostrando su alma de docente en su cercanía con la enseñanza y los estudiantes con un tema visionario en ese entonces como lo es la ética profesional en los archivistas.

En 2012, se efectuó en la ciudad de San Bernardo, Chile, la IV Convención Internacional de Archivistas (COINDEAR), ocasión en que tomé contacto con Heloísa por si deseaba participar y rememoro su respuesta, "Eugenio tu siempre con buenas noticias



mira que he pasado un momento familiar doloroso y un viaje a tu país me viene muy bien por lo que mucho te agradezco la invitación”, entonces mi respuesta fue “tú sabes que siempre eres bienvenida y así la tuvimos nuevamente visitando tierra chilena pudiéndonos abrazar una vez más”. En esa convención ella presentó la interesante ponencia titulada “Cooperación archivística y patrimonio cultural: el acceso informacional a las fuentes de Historia de Brasil existentes en Europa (1995-2012)”. También tuve el placer de recibirla en una ocasión en mi casa junto a unos de sus nietos para compartir gratos momentos y posteriormente ella me recibió en la suya de la que recuerdo la gran colección de libros que poseía, antes de haber almorzado una exquisita y abundante feijoada en un conocido restaurante giratorio en el centro de Sao Paulo y como personas creyentes hacer una visita a la hermosa iglesia Nuestra Señora del Consuelo.

Tiempo después coincidimos durante el XI Congreso de Archivología del Mercosur realizado en Sao Paulo en 2015 y en forma conjunta redactamos las conclusiones, esa vez recibí como regalo la remera oficial diseñada para el evento que conservo hasta ahora aparte de otros obsequios que tengo incluyendo el de mayor importancia su libro, “Arquivo: estudos e reflexões”, editado por la Universidad Federal de Minas Gerais, 2014. En 2019 nos volvimos a encontrar con motivo del XIII CAM realizado en Montevideo, Uruguay, siendo su última participación en dichos congresos y en el cual recibiera un merecido homenaje por parte de la Asociación Uruguaya de Archivólogos en reconocimiento a su brillante trayectoria profesional especialmente en el ámbito archivístico del Mercosur. Por razones ajenas a mi voluntad no alcancé a estar presente es ese emotivo acto, pero en los días siguientes pudimos compartir algunos momentos. Con mucha emoción transcribo el último mensaje de saludo recibido por correo electrónico de fecha 28 de febrero de 2022:

Querido Eugenio: Mirando ahora en mi computadora algunos mensajes pasados, me doy cuenta que yo no he contestado los votos de Felices Fiestas que me has enviado por medio de Ana Célia Navarro. Te pido perdón por ese olvido, pues sabes que te considero un gran amigo. Considere el culpable de ese olvido mis 87 años cumplidos la semana que pasó. Mis votos también de un buen año sin embargo de tantos males que sufre todo el mundo en este momento. Un gran abrazo. Heloísa.



Junto con su extraordinaria calidad humana, pesemos en el gran aporte bibliográfico dejado por nuestra querida e inolvidable Heloísa Bellotto, compuesto de numerosos artículos y libros de sus especialidades destacando los concernientes a la disciplina archivística de utilidad tanto para Brasil como a nivel intercontinental. En esta nota dedicada a su persona, he querido testimoniar la amistad que existió entre nosotros la que no se apaga porque la luz permanece haciéndome sentir por ello una persona privilegiada en haberla conocido. Agradezco profundamente la posibilidad de poder expresarlo dando las gracias a Ana Célia Navarro de Andrade y a los colegas de Brasil por otorgarme la oportunidad.

Querida Heloísa, descansa en paz y hasta siempre.

LICENÇA DE USO

Os autores cedem à **OFFICINA: Revista da Associação de Arquivistas de São Paulo** os direitos exclusivos de primeira publicação, com o trabalho simultaneamente licenciado sob a [Licença Creative Commons Attribution](#) (CC BY) 4.0 International.

